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実行委員長あいさつ 

 

 いつも感じることなのですが、茅ヶ崎市市民討議会にかかわることができ、この経験は貴重だと

強く思います。なぜなら、市民のみなさんの真剣な雰囲気を肌で受け止め、熱心な議論を耳にし、

討議のすばらしい報告をうかがうことができるからです。もう一つの理由は、まちの実態とは、ま

さにこの討議会が示す通りだと再確認することができるからです。すなわち、市民がいるからこそ

まちは成立するのであり、この再認識が、当たり前すぎて気付けなくなった日常に目を向ける機会

を与えてくれます。 

 たしかに、物理的な形としての「まち」に、実際の中身を注入しているのは私たちの活動です。

それゆえ、参加者のみなさんの討議にふれることで、あらためて、人の織りなす行為がまちを具体

化し、特徴付けているのだと再発見することができます。さらに言えば、市民討議会も、参加者で

ある「市民」のみなさんを必要としています。参加者不在の討議会では、形だけで中身がありませ

ん。だからこそ、参加を決意して下さった方々には感謝を申し上げ、当日のご協力に本紙面をもっ

てお礼を述べさせていただきます。 

 今回の市民討議会は、「自分らしく生きるまち・茅ヶ崎の魅力――日々の暮らしから好きな場所、

身近な自然、まちなかでの移動を語り合う」と題し、合計３回のグループ討議をしていただきまし

た。これらの討議を通して、参加者のみなさんは、これからの茅ヶ崎というまちの形を考えて下さ

いました。さらに、その形に私たちが市民としてどのような中身を注ぎ込むべきか、その方法につ

いても検討を加えて下さいました。 

 今回も、討議を通じて、さまざまなまちの形が示されました。とりわけ、好きなまちの特徴を語

り合うことで、日頃から参加者が実践している「自分らしく生きる」方法と、その結果として受け

止めることができる茅ヶ崎の「魅力」が、見事に表現されていたと感じます。このように得られた

これからのまちの姿は、市民のまちにたいする重要な解釈を含んでいます。大切な資料として、市

役所内で活用していただこうと思います。これら詳細は、本報告書をお読みいただき、討議の様子

をご確認くだされば幸いです。 

 ところで、市民討議会という制度の意義に注目するなら、今後は今よりもさらに、市民と意見募

集主体（つまり、現状では茅ヶ崎市）との連携が不可欠です。討議会の招待状を「送る／送られる」

関係から、茅ヶ崎の今後をともに検討するメンバーへ、こうした展開が期待されても良いかもしれ

ません。市民討議会が、茅ヶ崎市の将来につながる土台の一つとなるなら、当実行委員会の大きな

よろこびです。あらためて、討議会にかかわって下さるすべてのみなさまへ、心よりのお礼を申し

上げます。 

 

平成２９年度茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会委員長 

山田 修嗣（文教大学 国際学部） 
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１ 市民討議会の実施概要 

 

 （１） 日程等 

ア 日 時  平成２９年７月３０日（日） １０時００分～１７時００分 

イ 会 場  市役所本庁舎４階会議室１～３ 

ウ 参加者  ３７名 

エ 主 催  茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会 

       （文教大学湘南総合研究所及び公益社団法人茅ヶ崎青年会議所で構成） 

 

 （２） 討議テーマと情報提供 

  ア 全体テーマ 

「自分らしく生きるまち・茅ヶ崎の魅力 

―日々の暮らしから好きな場所、身近な自然、まちなかでの移動を語り合う―」 

  イ 個別テーマ 

    討議１「魅力の確認（好きな場所）について」 

    討議２「まちなかでの移動について」 

    討議３「身近な自然、みどりについて」 

ウ 情報提供 

討議１「茅ヶ崎の魅力について」 

討議２「徒歩・自転車等の取り組みについて」 

討議３「市街地の自然やみどりについての現状・取り組みと課題」 

 

 （３） スケジュール 

   １０：００ 開会、主催者挨拶 

   １０：０５ 市民討議会の概要とテーマの説明 

   １０：２０ 情報提供①「茅ヶ崎の魅力について」 

   １０：３５ アイスブレイク ＋ グループ討議① 

   １１：２５ 【休憩】 

   １１：３０ グループ討議内容発表 

   １２：０５ 【昼食】 

１２：５５ 市長挨拶 

   １３：００  情報提供②「徒歩・自転車等の取り組みについて」 

   １３：１５ グループ討議② 

   １４：１０ 【休憩】 

   １４：１５ グループ討議内容発表 

   １４：５０ 【休憩】 

   １５：００ 情報提供③「市街地の自然やみどりについての現状、取り組みと課題」 

   １５：１５ グループ討議③ 

   １６：１０ 【休憩】 

   １６：１５ グループ討議内容発表 

   １６：５０ １日の振り返り 

１７：００ 閉会 
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男性 女性 合計

１８歳～３４歳 800 3 0 3

３５歳～４９歳 600 7 3 10

５０歳～６４歳 300 3 5 8

６５歳～ 300 7 9 16

合計 2000 20 17 37

平成２9年度第１回市民討議会の参加者内訳

抽出数
承諾者数

 

 

男性

54%

女性

46%

参加者 男女比

１８歳～３４歳

15%

３５歳～４９歳

35%

５０歳～６４歳

15%

６５歳～

35%

出席者年齢層（男性）

１８歳～

３４歳

0%

３５歳～

４９歳

18%

５０歳～

６４歳

29%

６５歳～

53%

出席者年齢層（女性）

１８歳～

３４歳

8%

３５歳～

４９歳

27%

５０歳～

６４歳

22%

６５歳～

43%

参加者 年齢層
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２ 市民討議会の討議のヒント 

 

 （１） 討議１「魅力の確認（好きな場所）について」 

内容 討議のヒント・きっかけ 

自己紹介・アイスブレイク お名前、お住まいの地域など 

茅ヶ崎市の好きな場所 

茅ヶ崎市の中で、好きで来訪する場所はどこですか。 

なぜ好きか？ 

いつ行くか？ 

誰と行くか？ 

どうやって行くか？ 

これからその場所がどうあってほしいか？ 

などの観点から話し合ってください。 

 

 （２） 討議２「まちなかでの移動について」 

内容 討議のヒント・きっかけ 

好きな場所への移動手段 

討議１で話し合った好きな場所には、徒歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車のうち、どれを使っていきますか。その移動手

段を選択する理由も教えてください 

徒歩・自転車のよさ 
徒歩・自転車で「嬉しい・楽しい・気持ちいい」ときは、ど

んなときですか。なぜそのように感じたかも教えてください 

 

（３） 討議３「市街地の自然やみどりについての現状、取り組みと課題」 

内容 討議のヒント・きっかけ 

自己紹介 自己紹介、討議１・２の印象 

大切にしたいみどり 

どのようなみどりを大切にしたいですか。なぜ大切なのか、

理由を掘り下げてみてください 

逆に、あると困るみどりについても教えてください 

みどりとふれあうための取り

組み 

みどりとふれあう機会を増やすために、どのような取り組み

が必要だと思いますか。イベントや観察会など、みどりとふ

れあいたくなるアイデアを考えてみてください。「道具を貸

してくれれば、公園の花壇の管理を手伝おうかな」など、支

援に関するアイデアでもかまいません 
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３ 市民討議会の提言のまとめ 

（１）討議１ 茅ヶ崎の魅力の確認 

茅ヶ崎らしさを議論しつつ市内の自分の好きな場所をあげ、その場所でどう過ごしているか・どう過ごした

いか、さらに好きな場所が今後どうあってほしいかを議論 

 

討議１ グループ１ グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教えて

ください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【ラスカ】夫婦で好きな買い物がしたい、見ているだけでもいい／奥さんと車

で行く 

【高砂緑地】梅がきれい 

【図書館】 

【美術館】小さいがゆっくり見て食事もできる／昔は車、今は駅から徒歩で 

【駅前の長谷川書店】仕事からのリフレッシュ／仕事がある日に時間があれば

行き、一人の時間を過ごす 

【里山公園】休みの日に夫と行く 

【小出川沿い】カワヅザクラ・彼岸花・アジサイがきれい／ウォーキングにい

い 

【海】ちょっとした食事をもって食べに行くことができる／歩いていく 

【赤羽根にある散歩道】歩いてリフレッシュでき、自然と触れ合える／週末に

家族と一緒に歩く 

【農協で場所を借りてやっている麻雀クラブ】市が場所を提供するので会費が

安く済む／涼める 

(2)これからその場所がど

うあってほしいですか 

【高砂緑地】もっと賑わいがあるといい／人に知ってほしい 

【図書館】もう少し充実してほしい／探しやすくしてほしい 

【駅前の長谷川書店】これからもそのままで（変わって欲しくない） 

【小出川沿い】自然のそばに休憩や食事のできるスポットがあるといい 

 

討議 1 グループ 2 グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【ラチエン通り】通りからえぼし岩が見える 

【球場】景観を好んでいる 

【一中通り】景観がよく、写真映えする 

【134 号線】松が広がっている／箱根駅伝が魅力 

【鉄砲通り】垢ぬけていて、サイクリングや散歩にとてもいい 

【平和町公園】犬の散歩で行く 

【鶴が台団地の公園】桜がきれい／電車から見えるのがいい 

【サザンビーチ】小さいころの思い出／一人で行く／子供も大きくなり時間が

できるようになった 

【海】憧れがある／高校の打ち上げで使う／思い出に浸る／浜降祭がある／気

分で道を選んでいくのが楽しい／平日に行く（休日は混雑してるため）／歩い

ていく／駅から歩いていく／小さいときは家族と、最近は夫といく／友達と行

く 

【スペイン料理屋】おしゃれで、予約でいっぱいになっている 
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【街の中】休日は街に出る 

(2)これからその場所がど

うあってほしいですか 

【球場】景観を壊すようなことをしないでほしい 

【街の中】シンボル的な建物が町中にあるといい 

【海辺の松林】減ってしまうと茅ヶ崎らしさがなくなってしまう 

【図書館】図書館が少ない、移動図書館があるといい 

【里山】里山などのみどりは残したい／自然破壊につながるような開発はしな

いでほしい 

【山側】コミバスの活用など簡単な交通手段を整備し、山に訪れる機会をつく

ってほしい 

【ゴルフ場】ゴルフ場がとても広いので変な開発にならないようにしてほしい 

【道路】道路をもっと計画的に改善してほしい 

 

討議 1 グループ 3 グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【文化会館】休日や平日に昼間に友人とコンサートを鑑賞する 

【赤羽根地区】自然があり、すきなものが買える／徒歩・自転車で行くことが

できる 

【文教大学】勉強やオープンキャンパスのため、バスや徒歩で行く 

【茂吉】休日に家族とごはんを食べにいく 

【烏帽子岩】船に乗りながら眺める景観的な美しさが好き／友人と釣りや散歩 

【サザンビーチ】散歩しながら眺める景色が好き／朝方、家族と 

【茅ヶ崎コミュニティーセンター】平日に医療講座を受講しているので好き 

【里山公園】バーベキューをすることが好き／ゴールデンウィークや週末に子

供と 

【てっぽう通り】散歩をしながら眺める街並みや昼食が好き／休日に行く 

【茅ヶ崎駅】買い物をする 

【中央公園】イベントや祭りがあるので、子どもと行く 

【えぼし】ご飯を食べに行くので好き／休日に家族と行く 

(2)これからその場所がど

うあってほしいですか 

【赤羽根地区】現状を維持してほしい 

【文教大学】アクセスを良くしてほしい 

【里山公園】アクセスを良くしてほしい 

【てっぽう通り】くつろげる場所を確保してほしい 

【茅ヶ崎駅】座る場所等、くつろげる場所を確保してほしい 

【中央公園】ベンチやくつろぐ場所を増やしてほしい 

 

討議 1 グループ 4 グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【浜須賀】浜須賀から見える富士山がすきで徒歩で行く 

【ラスカ】ラスカの屋上から見える烏帽子岩と JR   

【中央公園】犬の散歩や子どもとの散歩で行く 

【ラチエン通り】通りからえぼし岩がみえる 

【鉄砲通り】新しいお店が増えている／自転車や徒歩で行けるお店が多い 

【江の島までの道】歩きながら良いお店、景色を見つけることが好き 
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【文教大学】文教の森、木々が多くある／自然の中でゆったり学生生活を送れ

る 

【2 秒 3 やえぼし等のレストラン】創作料理がおいしいので好き 

【浜見平】昔と見違えるほど変わっていてきれい 

【柳島】キャンプやバーベキューができるので好き 

【海】時間のあるときに自転車や徒歩で行く／散歩をする 

(1) これからその場所がど

うあってほしいですか 

【中央公園】公園で遊具を貸し出してほしい 

【鉄砲通り】駐車場よりも駐輪場がほしい／車が止まってくれず、危険なので

思いやりの持てるまちづくりができればいい 

【柳島】アクセスを良くしてほしい／臭うので、下水処理をしてほしい 

【海】海岸、街並みから見える富士山の景色を残してほしい 

 

討議 1 グループ５ グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【中央公園】 

【殿山公園】 

【里山公園】サザンビーチ・海岸／正月に日の出を見るため 

【相模川沿い】景色が綺麗、富士山が見えるため、走っていて気持ちが良い／

マラソンコースとして 

【ジャスコ・イオンスタイル】空いていて落ち着く、便利／映画館・買い物の

ため 

【南口】ローカルで特徴的な店が多く、料理が美味しい／ランチのため 

(2)これからその場所がど

うあってほしいですか 

【海】湘南のイメージがあるのに海が綺麗でないのが勿体無い／清掃ボランテ

ィアもあるが、しっかりと整備して欲しい。 

【歩道】歩ける観光ルートが欲しい（柳島キャンプ場⇨道の駅⇨小出川⇨桜並木

のような）／桜が転々としているため、整備して桜並木にして欲しい 

【公園】公園の木が密集しすぎているためもう少し整備して欲しい／子供達が

遊べる環境づくり（開発しすぎることなく）／水場が欲しい 

【里山公園】駐車場を無料化する、もしくは駐車台数を増やして欲しい 

 

討議 1 グループ 6 グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【海（昔は）】自転車が危ないから外に出なくなった／人が少ない朝か夜に外

出する 

【中央公園（昔は）】セミを取りに行った、子どもと 

【屋内プール】 

【小出川】 

【文教大学の桜並木】 

【茅ヶ崎駅南口】 

【雄三通り】 

【移動手段・誰と行くか】自転車、徒歩、バス、車／家族、子ども、親子、犬、

1 人 

(2)これからその場所がど 【雄三通り】歩道欲しい 
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うあってほしいですか 【公園内】レストランや喫茶店が欲しい 

【そのほか】ランドマークになるようなものが欲しい／スローライフを大事に

してほしい／水路ひいて欲しい（畑で使うために）／茅ヶ崎らしさ残したい／

地域のことを知ってほしい、理解してほしい／ローカルファースト 

(3)その他 人口が増えて住みづらい／よそから来た人多い／自転車のマナーが悪いと言

われた／観光で来る人が夏多い／昔は水着で歩けた／サーファーが減った／

運転しづらい／治安がいい／お店はすぐ増えて、すぐなくなる／高い建物増え

た／昔は海や公園の砂汚かった／人が増えたおかげで便利になった／ラチエ

ン通りこわい／コミュニティバス時間が不便／茅ヶ崎は地元愛が強い／自由

⇔自分勝手？／海側に人が集中している 

 

討議 1 グループ７ グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

【里山公園】子どもと遊びに行く 

【サザンビーチ】砂浜から見える富士山 

【海】海辺をペットと散歩する 

【散歩ルート】孫と富士山を見に行く／祭りやイベントがあるため 

【しおさいの森】 

(2) これからその場所がど

うあってほしいですか 

【海まで行く道】店を、充実させたい 

【中央公園】もっと広く便利にして欲しい 

【海辺の道】もっと広くしてほしい 

【中央公園】子供の遊具が欲しい 

【駅周辺】もっとスポットが欲しい 

 

討議 1 グループ 8 グループ意見 

(1)茅ヶ崎の中で、好きで来

訪する場所について教え

てください 

（なぜ好きか・いつ行く

か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【駅前（南口）】家族や友人と花火大会などのイベントや個人経営店へ行く 

【野球場とサザンビーチ】子どもと徒歩で運動をする 

【里山公園】ベントへ家族と車で行く 

【図書館、市民の森、畑】余暇を過ごすために家族や子どもと車や自転車で行

く 

【スポーツ公園や海沿い】友人やペット、一人で散歩をする 

(2) これからその場所がど

うあってほしいですか 

【駅前（南口）】道が狭いのに車が多いので交通整備をしてほしい 

【里山公園】雑草が多いので自然を整備してほしい 

【図書館、市民の森、畑】緑があれば、どこかへ行かなくとも日頃のまち空間

を楽しめて良い 

【スポーツ公園や海沿い】休憩のできる場所や木陰があると良い 

 

討議 1 グループ 9 グループ意見 

(1) 茅ヶ崎の中で、好きで

来訪する場所について教

えてください 

（なぜ好きか・いつ行く

【中央公園】桜がきれい 

【高砂通りから海までの道】のんびりできる／散歩がてら行く 

【ヘッドランドビーチ】海の風を受けることができる／遊泳禁止の海岸／人が

少ないから癒される 
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か・誰と行くか・どうやっ

て行くか） 

【海】海から見られる花火がいい／孫や家族と行く 

【えぼし岩、サザンビーチ】茅ヶ崎といえばここ 

【Mokichi】人が来たらお勧めできる 

【腰掛神社】銀杏を拾いに行く 

【里山公園】 

【駅近くのバー】 

【清水谷】 

【図書館】 

【茅ヶ崎館】 

【小出貝塚】 

【ひとあし峠】 

【文教のバスロータリー】 

【團十郎山】 

【移動手段・誰と行くか】自転車、車、コミュニティバス、徒歩／1 人、親戚、

友人 

(2)これからその場所がど

うあってほしいですか 

【サイクリングロード】砂を掃除してほしい 

(3)その他 車と歩行者の間が短い／茅ヶ崎全体に小さな公園がない／気軽に家族で癒さ

れる場所が欲しい／バスが駅から離れている場所だと本数が少ない 
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（２）討議２ まちなかでの移動 

好きな場所に行くときにどのような移動手段を選択するのか、また移動を楽しむためにそのルートがどのよ

うな環境だったらより楽しむことができるのかを議論 

 

討議 2 グループ 1 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

【ラスカ】車で行く：バス停まで行くのは面倒、バスの時間に間に合わない／

自転車は危ないと警察に言われたので乗らない 

【高砂緑地】辻堂から茅ヶ崎までの神奈中バスと徒歩で行く：車は免許返上し

てしまったが、車がないと不便だし、公共交通機関しか方法がない／バス停で

知らない人と話をするのが楽しく、顔なじみができる 

【里山公園や寺】徒歩で行く：夫と歩きながらコミュニケーションでき、風が

気持ちいい／自転車は数が多く、歩道にもいて危ない 

【駅前】駅前まで通勤で自転車に乗る：道がフラットなので乗りやすいがスピ

ードが出すぎてしまう 

【赤羽根】赤羽まで徒歩で行く：街並みや小道の景色が変わり、新しい発見が

できる／歩いているとよその家の花がきれいで、わざわざその道を通る 

(3)徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

歩くと新しい発見があって面白い／誰もいないときに自転車に乗ったら気持

ちよさそう／徒歩や自転車は季節感を味わえる 

(4)その他 自転車は多いと怖い／高齢になると車や自転車の運転が困難になるので交通

手段を増やしてほしい 

 

討議 2 グループ 2 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コミバ

ス）・車」のうち、どれを

使っていきますか 

(2)選択した理由も教えて

ください 

【海】海まで自転車で行く：気持ちいいが狭い通りだと危険／レンタサイクル

がもう少し発展していれば乗る 

海まで徒歩で行く：新しい発見ができる／道の雰囲気を感じられる／寄ってみ

たい店に寄れる／健康のため歩く 

【駅周辺】駅周辺まで自転車で行く：道があまりよくない／駐輪場が少なく整

備されていない／レンタサイクルより放置自転車の対応をしてほしい 

駅周辺までバスで行く：乗りたいが本数が少ない／バスを待っているより徒歩

か自転車で行くほうが速い、時間に限りがある 

駅周辺まで車で行く：北口前は通りにくい、ラスカでは南口駐車場にいくがそ

こに入る道も渋滞する 

【北部】北部に車で行く：坂が多く自転車はきつい／もう少しバスの本数を増

やしてほしい 

北部にコミバス・バスで行く：しかし、バス停の場所や乗り方、路線などわか

りにくい／サービスの宣伝がもっと必要／バス停の場所や乗り方、路線などを

わかりやすくしてほしい 

(3) 徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

里山公園は四季折々楽しめる／茅ヶ崎は風がさわやかでほっとする、時間がゆ

ったり／サザン通りは暑くて通りたくない／木のそよ風などさわやかな通り

を通りたい／高砂通りは木が多くてとても良い：散策するのが楽しい、風情が



11 

 

 あり魅力的 

(4)その他 「サイクルアンドバスライド」が認知されていない：バス停に近い方が使う機

会がある、高齢者は自転車が危険／自転車レーンを年齢制限するのはどうか／

高齢者にフォーカスした整備があるといい／マナーやルールの確認、ステッカ

ーをつくるなど 

 

討議 2 グループ 3 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

※車：公共交通より早くつく／ついでに市外へ外出する／仕事／買い物／荷物

を家まで運びやすい 

※バス：大きめの荷物を運べる／飲酒可能／楽に移動できる／休憩できる／考

えごとなど移動に集中しなくていい／買い物 

※自転車：電動自転車で移動しやすい 

※徒歩：考えごとしながら移動できる／寄り道ができる／ダイエット／散歩が

てら／飲酒可能／無料／駐車スペースがないため／バス運賃の節約／店によ

りやすい 

(3) 徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

（「なぜ」そう感じたか教

えてください） 

※徒歩：あいさつなどコミュニケーションをできる（する時）／ウォーキング

／汗をかいて気持ちいい／散歩している時／昔ながらの街並みを見られる／

犬の散歩／無料だから／季節を感じる／場所の良さが分かる／景観の懐かし

さ／潮風の匂いを感じる／駐車場を気にしなくていい／花と木／裏道に行っ

たことのない道を発見／ランニング時など１人きりという孤独感が減少する

／リラックスできる／気分転換／考えを巡らせる 

※自転車：坂道を下る時／道路を自由に走りやすい／徒歩より早く移動できる

／荷物を積める 

(4)その他 自転車は意外と少なかった／徒歩が一番多く、色々な意見がでた。 

 

討議 2 グループ 4 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

【浜須賀】徒歩で行く：いろいろなお店が見られるので 

【里山公園】コミバスや車で行く 

【海】自転車で行く：雨の日は渋滞するので出かけない 

※自転車：気ままに移動できる／道、お店がわかると新しいお店の発見につな

がる／走っていて、小道が気持ち良い、海風や季節が感じられる、町の様子が

見渡せるので楽しい／車は駐車場がなく、バスの本数も少ないので、自転車を

利用する 

(3)徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

季節が感じられるとき／潮風が気持ちいい／景色がゆっくり見ながら、気まま

にお店に入ることが出来るので楽しい／新しいお店、道を見つけることができ

るので楽しい／整備されていない小道が楽しい 

(4)その他 茅ヶ崎ルールという特有の自転車の乗り方があるのでは（歩行者よりも自転車

優先） 

 

討議 2 グループ 5 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒 ※徒歩：お金がかからない／歩いた方が早い／友達と散歩感覚で／健康のため 
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歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

※車：家族と外出するとき／まとまった買い物をする／カーシェアリングの利

用 

※自転車：一人、少人数の時／便利／待ち時間などで時間を拘束されない／自

転車レーンが便利で利用しやすい／バス停に駐輪場があるため 

※バス：通勤や駅に行くとき 

※コミバス：安い／バス停から目的地に近い 

(3)徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

天気がいいとき／知らない店など、新しい発見ができる／友人に会うことがで

きる／季節を感じることができる／景色が近くに感じられる 

(4)その他 ※班内では徒歩、自転車利用が多い：徒歩・自転車では、友人に会った際、距

離が近炒め、話ができる／茅ヶ崎市は自転車向きの街なのではないか 

 

 

討議 2 グループ 6 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

※バス・コミュニティバス：本数を増やしてほしい／日曜のバスは特に少ない

（里山公園行くのも大変）／人が多い／文教行きのバス便少ない／お年寄りは

病院へ行くときコミュニティバス助かる／乗り合いバスで家の前まで送って

くれるといい／コミュニティバスのルート、値段が不明／コミュニティバスの

情報をもっと広めてほしい 

※自転車：便利、運動になる／自転車のほうが景色・風景など楽しめる／寄り

道がしやすい／すがすがしい／マナーが悪い／自転車専用レーン狭い／専用

レーン使い慣れていない／サイクリングロード砂山があって困る／歩道と車

道の段差危ない／自転車多いのに自転車が走る環境が整っていない／溝に自

転車が引っかかってしまう時ある／ながらスマホがこわい／道がもう少し広

いといい／交通マナー教育が必要 

※徒歩：発見がある／時間とはまた違う経験も得られる／風を感じる／人との

コミュニケーションがとれる 

※車：荷物を置ける／子どもと一緒に行ける 

(3)徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

早朝、人がいないとき／花がきれいなとき／新しいお店を発見したとき／思い

がけない人と会える／何も気にしなくていいから楽／歳をとったら茅ヶ崎っ

てこういうところもあるのだと改めて感じることができた／お店を色々知る

ことができるから 

(4)その他 移動手段選べることが贅沢／お年寄りが住みやすい＝坂がない→自転車多い

／お年寄りでも歩けるまち／自転車で回れるまち／時間にゆとりがある／脇

道が多い／袋小路が多い 

 

討議２ グループ７ グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス（コ

ミバス）・車」のうち、

どれを使っていきます

【海】海に行くときは徒歩 

【福祉会館】 

※誰と行くかで手段を選ぶ（子供がいる場合、車を選ぶ） 

※バス・コミュニティバス：小さいから住宅地の中まで入ってきてくれるため
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か 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

便利 

※徒歩：道・景観を楽しむ／時間に余裕があるとき／海に行くとき／駐車場が

ない場合／道が狭いところに行く 

※車：生活の買い出しをする時／目的地に行くためだけに利用／富士山を見る

ため 

※自転車：信号の少ない道を利用する時 

(3) 徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

風をきる／景観を楽しむ／四季を感じる 

(4)その他 バスの利用者が減って、本数が減ったら困る／自転車専用レーンを増やして欲

しい／バス、コミバスの乗り継ぎ制度／駐輪場を充実させて欲しい／ショッピ

ングを楽しめる商店街、ウィンドウショッピングができる場所が欲しい／里山

公園行きの直行便が欲しい 

 

討議 2 グループ 8 グループ意見 

(1) 好きな場所には「徒

歩・自転車・バス・車」

のうち、どれを使って

いきますか 

(2) 選択した理由も教えて

ください 

※徒歩：話をしながら移動が出来る／富士山を見ることが出来る／海風を感じ

ることが出来る／新しいお店を発見できる／駐車場・駐輪場に困らない／季節

を感じることが出来る／虫などの生き物を観察できる／写真を撮ることが楽

しい／道が狭いから。 

※自転車：一人での用事のときは楽だから／すれ違った人と話が出来る 

※車：雨が降った時や坂道が楽 

(3) 徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

（「なぜ」そう感じたか教

えてください） 

徒歩綺麗な景色が見えたとき／虫などの生物を観察出来たとき／海風を感じ

たとき／車では見逃してしまうものが見られるとき／新しい何かを発見でき

たとき／顔と顔を合わせることが出来るので知り合いに会ったとき／写真を

撮るとき／季節を感じられるとき／自転車で知り合いに会ったとき／道端で

話ができるとき／観光が出来たとき 

 

討議 2 グループ 9 グループ意見 

(1) 好きな場所には何を使

っていきますか 

(2) 選択した理由 

※自転車：潮風を浴びるのが気持ちいいから→移動しやすいから 

※徒歩：運動のために歩いている／散歩や運動がてら 

(3) 徒歩・自転車で「嬉し

い・楽しい・気持ちいい」

ときってどんな時ですか 

リフレッシュ、気分転換したいとき／走っているとき／新しい発見をしたとき

／車では気づかない場所に気づける／平坦な場所が多い／海岸沿いがリゾー

ト感を味わえる／街並みがきれい／四季を感じられる 
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（３）討議３ 身近な自然、みどり 

住んでいる周りの自然やみどりに焦点をあて、生活にどう関わりがあるのか、自然やみどりを楽しむために

どうあってほしいか、さらにみどりと触れ合う機会を増やすためにどんな取り組みが必要だと思うかを議論 

 

討議 3 グループ 1 グループ意見 

(1) どのような緑を大切に

したいですか 

（なぜ大事なのか、理

由・部分・要素を教え

てください）  

【東海道線沿いの松並木】茅ヶ崎らしさ、歴史を感じる／みどりを増やすより

大切に残す 

【中央公園】桜並木や紅葉がいい／駅や市役所に近いのに広くてみどりが多い 

【赤羽根の田んぼの風景】茅ヶ崎は田舎ではないがこのような風景が残ってい

る 

【赤羽根】野性味あるつくられた感じではない自然がある 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

SNS などによる発信で市外にもみどりを伝える／自然やみどりに足を運ぶよ

うなイベント／きれいな庭を写真に撮り、見てもらう／オープンガーデンを行

う／子供が遊びに行きやすい場所が近くにあるといい／海の近くに花を植え

る／情報を発信することで支援を受けるような形をつくり、愛される街づくり

につなげる 

 

討議 3 グループ 2 グループ意見 

(1)どのような緑を大切に

したいですか 

（なぜ大事なのか、理由・

部分・要素を教えてくださ

い） 

【住宅地の生垣・花壇】隣家に迷惑をかけないように 

【近所の松林】子どもたちが遊んでいたが最近売却地になって残念 

【畑】高校の近くにあって懐かしい／畑作業をする人とコミュニケーションが

とれるだけでうれしい／北部は畑が多いのに管理されていない（夏の枯草な

ど）／畑を残しながら活用したい 

【街路樹】増やしてほしいが、切る時期が早く暑い季節に影ができないのが残

念 

【バス停にあるみどり】季節の変化を感じられ、癒される 

【海岸の松】茅ヶ崎らしさ／街路樹より松を植えるべきでは 

(2)あると困るみどりとは

どのようなものですか 

街路樹のところにあるつつじなどのみどりは、車を運転する人には邪魔→よく

見えないので危険／野生の管理されていない花が増えてしまう／困った植物

があるときにどこへ相談すべきかわからない 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

北部には多くのみどりとウォーキングするところがあっていい→地区のウォ

ーキングに参加してみる／畑を分割し、何年か契約して使えるシステムをつく

る／花の見ごろ以外にも歴史などに基づいた情報発信がほしい／市の花や木

の定着／小学校では教育があったので、より細かく地区の花や木をつくって、

地区で愛でる／キャンプや BBQ ができる、落ち着ける・リラックスできる、

みどりと触れ合える場所／育てやすいみどりを交換できるような仕組み／公

民館で植物に関する講座や種交換などの機会をつくる→高齢者も行きやすい

／昔は公園でボール遊びができたのに今は少なくなって、道路で遊ぶ子供がで

てきた／神台公園のような大きな施設もありみどりもあるような公園がいい
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／収穫体験 

 

討議 3 グループ 3 グループ意見 

(1) どのような緑を大切に

したいですか 

（なぜ大事なのか、理由・

部分・要素を教えてくださ

い） 

【海岸沿いの松並木】塩害の軽減／防風／ゴミや砂が飛んでくるのを防ぐ／排

気ガスを和らげる 

【氷室園の椿】散歩コースになる、観光客が来る、リラックスできる 

【保存樹】景観が保たれる／一定の自然量を保持できる 

【街路樹】景観保全 

【市民の森】昆虫採集、幼いころの思い出 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

【街路樹】公道に落ち葉や枝が侵入すると危険 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

自然をテーマにしたレクチャーなどのイベントを開催する／自然や遊具を増

設した公園を増やす／貸農園の拡充し、自然利用のノウハウを知りたい／自然

の利用に関する各地域の先行事例取り組みを知るための広報がほしい／現存

する自然の管理の促進／市から花壇を提供してほしい 

 

討議 3 グループ 4 グループ意見 

(1)どのような緑を大切に

したいですか 

（なぜ大事なのか、理由・

部分・要素を教えてくださ

い） 

【文教大学】落ち着く 

【里山公園】レジャースポットとなる 

【市立図書館周辺の緑】季節を感じられる 

【小出川バイパス沿い】川に水草があることで、生物の住み家や景観維持につ

ながる 

【海岸の松林と防砂林】 

【散歩中や公園の緑】木が日陰になる 

【海岸植物】 

【緑地公園の緑】子どもが虫取りをしてあそべる 

【荻園】緑が多く落ち着く 

【茂吉の緑】みどりの勉強会がある 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

虫が多くなること／松林の手入れ／公園の雑草／田畑の緑がなくなりマンシ

ョンになってしまうこと 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

緑に対して市が何をしているのか見えないので知ることが（援助制度があるの

か等）／市からの呼びかけや手本がほしい／管理元を表示することで身近な緑

を手入れしやすくなる／オープンガーデンなどのイベントを開催してほしい

／サイクリングロードに砂除けとして海岸植物を植えてほしい／荒地を利用

して市民が管理するオープンガーデンを開くのはどうか／企業・会社の敷地内

で緑を増やすための協力をしてもらう取り組み・制度 

 

討議３ グループ５ グループ意見 

(1) どのような緑を大切に

したいですか 

 

【桜道】 

【市からの記念樹】 

【公園（桜・紅葉）】四季が感じられる／街中に自然があることは魅力的 
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【生垣・庭】コミュニケーションツールになる／花が咲く楽しみを感じられる 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

害虫／野鳥の管理／手入れが大変／木が伸びすぎて、信号が見えない／木の枝

が傘にあたる 

(3)みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

自然を紹介する、観察会などのイベントを開催する／関心のない人への広報、

呼び込み→関心のある人を増やす／助成金を充実させる／みどりのまちづく

り基金の広報／茅ヶ崎らしいみどりをつくる／キャッチーな取り組みをすべ

き→ただの客寄せにならないように、環境づくり・改善から始めて行く必要が

ある 

 

討議 3 グループ 6 グループ意見 

(1) どのような緑を大切に

したいですか 

（なぜ大事なのか、理由・

部分・要素を教えてくださ

い） 

【庭のみどり】 

【公園のみどり】公園がなくなってしまったら変化がないまちになってしまう

／みどりがなくなってしまったらさみしい 

【街路樹】 

【里山】きれいなものを見たいから／自然を感じるため／今あるものを大事に

していきたい／気候が変わってしまうと思う／自然のみどりがあると空気が

違う／季節感／風景に関係している 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

高齢になると庭の手入れが大変／育てた野菜が動物に食べられてしまう／木

がたくさんあると鳥が寄ってきてフンを落とす／落ち葉掃除大変 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

みどりで困っている人とボランティアをマッチング→募集看板／誰でもデザ

インできる花壇／案内板をつくる→花壇の管理者等の情報看板／公園の花の

色合いを決める場を設ける／季節の花を駅前に置く／季節ごとのマップ／

SNS や回覧板積極的につかう／枝の処理／蛍の回復／お花マップ案内 

(4)その他 みどりに関する情報が少ない／広報を見る機会ない／保全や保存の取り組み

知らない／取組が不明／庭のみどりが伸び放題だと、その家庭が寂しい状況な

のかと考えてしまう→福祉とリンクしている問題なのかも 

 

討議３ グループ７ グループ意見 

(1)どのような緑を大切に

したいですか 

小出川の紫陽花、銀杏／東小和田公園の桜／高砂緑地／住宅地の庭／文化会館

のさくら／うぐいす、野鳥・鳥のさえずり／街路樹／ホタルの観察会 

(2) あると困るみどりとは

どのようなものですか 

緑が放置されしっかりと管理されていない状態はこわい／小出小学校の桜が、

毛虫がつくなどの害虫被害があり、住民反対によりなくなった／自然に触れ合

うイベントに参加する→住民のマナーの悪さ（マナーが悪くイベントがなくな

ってしまった） 

(3) みどりと触れ合う機会

を増やすために、どんな取

り組みが必要だと思いま

すか 

座ることができる憩いの場を作る／里山公園の有効活用／里山公園でブロー

チを作るなどのワークショップ／里山公園へのコミバスの増便／シルバー人

材センターにみどりの管理してもらう／補助金を充実させる。（植樹や花のプ

ランター）／野鳥の観察会／整備用の動物を放つ／個人の園芸促進／補助金の

認知度を高める／みどり通信の作成／園芸コンテイストの開催／四季を楽し

む、感じられる場所を作る 
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討議 3 グループ 8 グループ意見 

(1)どのような緑を大切にし

たいですか 

（なぜ大事なのか、理由・部

分・要素を教えてください） 

【近所の公園の木】木陰になるので涼しい 

【街路樹】身近に緑が増える、景観のイメージアップ 

【庭】植物や昆虫の成長が楽しみになる 

【防砂林、防風林】茅ヶ崎らしい、海らしい景観 

【桜】花がきれい 

(2)あると困るみどりとはど

のようなものですか 

花粉／街路樹によって歩道が狭くなる／手入れが必要、管理の難しい街路樹／

信号が見えなくなる／見通しが悪くなる／災害時の倒木が心配 

(3)みどりと触れ合う機会を

増やすために、どんな取り組

みが必要だと思いますか 

どこにどのような緑があるのかを周知する仕組みづくり／季節に合わせた PR

／草むしりや花を植える等の自治会活動で、管理を自分たちで行う／学校でイ

ベントを行うことで次世代につなげる／グリーンカーテン 

討議 3 グループ 9 グループ意見 

(1)どのような緑を大切にし

たいですか 

（なぜ大事なのか、理由・部

分・要素を教えてください） 

桜道のように昔からあるもの／昔からの景観／市街地の中の緑／鶴峰神社の

イチョウの木／市が剪定している木／市の木（アカシヤ）／青少年公園の広場

／松の参道／小出川／国道 1 号線の松並木／若松町の桜並木／浜見平の桜並

木／清水谷：子どもたちが遊べるところ・休めるところが必要、蛍が見られる、

家族が集まったり教育ができたりする 

(2)あると困るみどりとはど

のようなものですか 

【ブタクサ】花粉がひどい、草刈りのとき邪魔 

【地中海原産のオレンジの花】繁殖力が強いのでどこにでも生えてくる、他の

植物の生育に関わってくるので困る 

【人の家の中にあるみどり】管理ができていないと近所の人に迷惑になる 

【住宅の跡地】草が生い茂っていて汚く見えてしまう 

【猫の繁殖地のみどり】 

(3)みどりと触れ合う機会を

増やすために、どんな取り組

みが必要だと思いますか 

海岸線沿いを昼間に歩けるようにしてほしい／防砂林の機能を維持しつつ工

夫してほしい／家庭菜園などを増やす／空いている土地を市に斡旋してほし

い／公園に個人で花を植えられるような花壇が欲しい／レンタル農園 

(4)その他 建物を建ててしまうと緑が減ってしまう／住んでいる人が目の前を整備する

／互いで助け合う（近所同士など）／防砂林の遊歩道をきれいに 
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（４）参加学生の感想と意見 

文教大学・国際学部生 

 

1. 市民討議会の印象・感想 

・はじめは難しそうだと感じていたが、参加してみると、来場者の話を聞いているだけでも楽しかった。参

加しなかった市民の方々のなかにも同じように難しいものと感じている人がいるのではないかと思う。 

・それぞれ考え方、感じ方が違う部分もあれば、同じ意見もあって、いろいろな人の意見をまとめるのは難

しいと感じた。 

・実際の市民の方々や青年会議所の方々と討議することで、多角的な視点から議論を進めることができた。 

・討議会は積極的な対話ができる場だと思う。 

・市民の方々の、日々の視点から導かれる問題点や主張を聞き、様々な論点があることに気付いた。 

・老若男女関係なく、良い意味で垣根なく話し合える場だと思う。 

・市民が茅ヶ崎のことを大切にしている気持ちが討議を通して伝わってきた。 

・人数が多いため、にぎやかな雰囲気になり、周りを気にせず討議に集中できたと思う。 

・予想よりも多くの市民の方が参加をしていて、まちに対する想いが強いのだなと感じた。 

・市民の人たちの意見交流がしやすかった印象で、堅苦しい雰囲気は感じなかった。 

・私たちの班では、若い市民の方がリーダーシップをとり、まとめ、話し合いを進めてくださったので私た

ちは書記に専念することができた。 

・昼食を市民の方と一緒に食べることで、雑談もでき、市内のおいしいごはんのお店などを聞くことができ

たので、楽しかった。 

・市民討議会は多少堅苦しいかなと思っていたが、和気藹々と討議していたので安心した。 

・討議会を通して市民の色々な意見が聞けて勉強になった。 

・様々な年代、仕事をしている市民の方々がまとまって 1日かけて話し合える場はなかなかないと思うので、

いいと思う。 

・地元の良さも改めて再確認できる場でもあり、市でどのようなまちづくりをしているのかも知るきっかけ

になると思う。 

・市民同士が接点を持つことで新しい発想や意見が生まれるのではないかと思う。 

・当日の説明だけで進められたので、市民の方々が意見を出すときに、何をしていいか理解しきれていない

と感じた。そのため、運営側が進行するときに、話し合いを深め、発展させることも難しいと感じた。 

 

2. 市民討議会の重要性について 

・行政と市民のそれぞれの思いの方向性を見直す機会として重要だと考える。実際、思い付かなかったこと

や知らないことを市民の方々の意見から学ぶことができた。 

・茅ヶ崎の市民の人々の声が届く、とてもいい機会だと思う。市民討議会で出た意見が反映されることが大

事であると感じる。 

・実際に住んでいる地域の良いところ、問題点などの意見を出し合うことで、新たな発見や再認識すること

ができる。 

・日常で感じていることの共有、再確認ができ、住む町について話し合える貴重な時間だと思う。 

・実際に市民の声を聞くことができるので、今の茅ヶ崎市の課題や改善点を見つけることができる。 

・討議会は、普段あまり関わることのない行政と市民が、討議結果を通じて意見を交換できる貴重な場であ

る。 

・市民からの要望という形ではなく、企画担当課の聞きたいことが聞ける場でもあるので、施策における市
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民と行政のギャップを少なくするという意味で重要であると思う。 

・市民の方々の意見を公的な場で発言できる機会を設けること自体に意義があると感じた。 

・公共的な問題について、他の市民たちや行政の意見を肌で感じる機会になり、参加者が触発され、発展的

に地域活動に動機付けされることも重要であると感じた。 

・市役所の職員だけでなく、市民の意見を聞き入れることによって一歩離れた視点からの気づきが生まれる

場合があるため、市役所にとってプラスになる。 

・市民にとっても自分の住んでいる街を知る、考えるきっかけになる。 

・まちづくりには市民の協力が必要不可欠なので、顔を合わせて市民の意見を聞くということに意味がある

と思う。 

 

3. 市民討議会の企画・運営について 

・発表用の模造紙の使い方は自由とのことだったが、報告書にまとめるときに自分の担当班以外のところだ

とわからないところもあった。模造紙の作り方について、ある程度の決まりは必要なのではないかと思う。 

・丸一日、討議するのは大変だと感じた。開催時間は半日程度にして、もう少し頻度を増やすのもいいので

はないかと感じる。 

・市役所の取り組み事例の紹介だけでなく、市役所職員の意見も聞いてみたい。 

・討議プロセスや討議後の各班の発表内容作り過程には改善が必要ではないか（班によって、テーマについ

てのまとめを話し合うまでに大幅に時間を取ってしまって、慌てて落とし所を作らなければいけないことが

あるため）。 

・討議テーマの明確化が必要ではないか（市民の方にとって身近でなかったり捉えづらかったりする場合、

どこまでの意見がほしいのか、どういった話し合いをすれば良いのかわからないといった声があった）。 

・集まる年齢層に差が出てしまうので、若い世代の動員に力を入れても良いのではないかと思った 

・討議会には硬い雰囲気があり、参加者が緊張してしまうため、進行の方が明るい雰囲気で進められるとい

いと思った。 

・班のメンバーを変えると、一から雰囲気をつくるような空気になってしまい、討議が回りにくい部分があ

った。 

・市民の方々にとっては、最初の情報提供で、討議会の話し合い内容を理解するのは難しいと感じた。市民

討議会に参加する前に、情報をまとめた資料を参加者に配布することで、進行の円滑化が図れるのではない

かと考えた。 

・全体的にスケジュール通りに進んだので運営は円滑に行えたと思う。 

・会場のスクリーンが邪魔をして一部の発表を見ることが出来なかった。スクリーンの配置を改善する必要

があると感じた。 

・メンバーが足りず、充分な書記が行えなかった点も改善の余地があると感じた。 

・昼食を一緒に食べることでコミュニケーションも取りやすくなったように感じる。 

・グループ内での進行など、ハッキリとした役割決めが必要だと感じた。 

・全員に均等に話をきく、話題を振るのは難しかった。 

・長時間なので、今回のように地元のお店のケータリングのような楽しみを作った方が、気持ち的にストレ

スが減ると思う。 

・アイスブレイクで質問欄があったが、それがあまり活用できていなかった。 

・聞くべき、押さえるべきキーワード、ポイントを事前レクチャーなどで教えて頂いていたのでどういうこ

とを付箋にかけばいいのか、迷うことがなかった。
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４ アンケート結果 

（１）事前アンケート 

    （※無回答、重複回答の設問があったため、合計回答数が必ずしも一致しない） 

 

 

【参加者の属性について】 

設問 1,職業 

① 農業・漁業 0 

② 自営業・経営者 2 

③ 自由業 0 

④ 家事手伝い 0 

⑤ 公務員・団体職員 1 

⑥ 専門技術職 3 

⑦ 事務職 3 

⑧ 販売・サービス職 2 

⑨ 製造・労務職 1 

⑩ パート・アルバイト 6 

⑪ 家事専業 5 

⑫ 学生 1 

⑬ 無職 9 

⑭ その他 2 
 

設問 2,家族形態 

① 単身 3 

② (自身の)夫婦のみ 10 

③ 未婚の子どもと同居 14 

④ 既婚の子どもと同居 4 

⑤ 親世代と同居 3 

⑥ 三世代以上が同居 1 

⑦ その他 1 
 

 

 

 

設問 3,住居形態 

① 持ち家（戸建） 23 

② 借家（戸建） 1 

③ 集合住宅（分譲） 7 

④ 集合住宅（賃貸） 4 

⑤ 公営住宅 0 

⑥ 社宅 0 

⑦ その他 1 
 

設問 4,市内での居住年数(⑥については重複可) 

① 1年未満 2 

② 1年～5年未満 2 

③ 5年～10年未満 2 

④ 10年～20年未満 8 

⑤ 20年以上 20 

⑥ 生まれてからずっと 2 
 

 

 

 

設問 5,茅ヶ崎での定住の意向 

① 住み続けたい 20 

② できれば住み続けたい 11 

③ できれば転出したい 0 

④ 転出したい 0 

⑤ わからない 5 

⑥ その他 0 
 

設問 6,平日の平均在宅時間(睡眠時間を除く) 

① 2時間未満 0 

② 2～4時間未満 4 

③ 4～7時間未満 11 

④ 7～12時間未満 9 

⑤ 12時間以上 12 

⑥ その他 0 
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【参加の動機について】 

設問 7,市民討議会の手紙(参加依頼)が届いて、ど

のように感じましたか 

① 面白そう 16 

② 良い取組み 9 

③ 新しい取組みへの期待 16 

④ 選ばれてよかった 6 

⑤ なぜ討議をするのか不明 2 

⑥ 実際に何をするのか不安 8 

⑦ つまらなそう 0 

⑧ とくに感想はなかった 1 

⑨ その他 5 
 

設問 8,なぜ討議会への参加を決意しましたか 

① 討議会が興味深かった 15 

② テーマが興味深かった 4 

③ 日程的に都合がよかった 8 

④ 市のために協力したかった 6 

⑤ 市民の役割として大切だと思った 17 

⑥ 
新しいことにチャレンジしたかっ

た 
10 

⑦ 
市から手紙が届き参加しなければ

ならないと思った 
0 

⑧ 
日頃から市に言いたいことがあっ

た 
5 

⑨ その他 4 
 

 

 

 

設問 9,謝礼の必要性について、どのようにお考え

ですか 

① 必要だと思った(参加はするが必

要と感じた) 
8 

② 不要だと思った 16 

③  その他 12 
 

設問 9-1,【設問 9】で①を選択した方は、どの程度

の謝礼が望ましいと思いますか 

ア 謝礼 1000円 2 

イ 謝礼 3000円 1 

ウ 謝礼 5000円 5 

エ 謝礼 10000円 0 

オ 謝礼品 1000円程度 1 

カ 謝礼品 3000円程度 0 

キ 謝礼品 5000円程度 1 

ク 謝礼品 10000円程度 0 
 

 

 

設問 9, ③その他 

○市民討議会の内容や効果等によっては 

○市民の声を聴く為だけなら必要なし。中身がわからないと何とも言えない。 

○もらえれば良いがどちらでも良い。 

○行政での決定事項などを審議するには必要だが前段階での自由討議には必要ない。 

○交通費ぐらいは 

○無作為では不要。またより積極的にやるのであれば必要かなと思う。 

○交通費 

○ケースバイケース 

○自分が外出する間、家族が楽しめる施設のチケット等 

○単発（今回のみ）なら不要とも思うが、長時間なので悩ましい。討議会の内容による。 

○あれば嬉しいが 

○現金ではなく市役所ならではの物を考えられると良い。 
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（２）事後アンケート 

（※無回答、重複回答の設問があったため、合計回答数が必ずしも一致しない） 

 

 

設問 1,今回の市民討議会について感想や印象をお聞かせくださ

い 

1 2 3 4 5 

そ
う
思
う 

ど
ち
ら
か
と
言
え
ば

そ
う
思
う 

ど
ち
ら
と
も
言
え
な

い ど
ち
ら
か
と
言
え
ば

そ
う
思
わ
な
い 

そ
う
思
わ
な
い 

A 市民討議会はおもしろかったですか 20 14 2 1 0 

B 討議の進め方はわかりやすかったですか 20 14 2 1 0 

C 進め方に関する説明は十分だと思いましたか 22 9 4 1 0 

D 討議１のアイスブレイクで話しやすくなりましたか 18 14 3 1 0 

E 各回の情報提供で、討議がおこないやすくなりましたか 13 19 5 0 0 

F 討議１のテーマは、話しやすかったですか 21 12 4 0 0 

G 討議２のテーマは、話しやすかったですか 20 10 6 1 0 

H 討議３のテーマは、話しやすかったですか 20 12 2 2 1 

I 討議を通して自分の考えは深まりましたか 16 17 3 0 1 

J グループ発表は、全員の意見が十分反映されましたか 15 12 9 0 0 

K 各班の討議報告で、他の参加者の意見がわかりましたか 14 18 4 0 0 

L 
市民討議会は市民の声を反映されるのに有効な手法と感じ

ましたか 
11 16 9 1 0 

M 
討議に参加して、市民が「まちづくりの主役」という印象

が強まりましたか 
7 15 14 0 1 

 

 

 

設問 2,グループごとの話し合いは、円滑に進みまし

たか 

①  円滑に進んだ 19 

②  やや円滑に進んだ 15 

③  どちらとも言えない 1 

④  やや行き詰まったときがあった 0 

⑤  何度も行き詰まった 0 

⑥  その他 0 
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→どのようにすれば、より活発な討議が出来ると思いますか。下欄にお書きください。 

○テーマをもう少し限定すると良いと思います。 

○討議の内容をわかっている人が司会でよい。テーマ具体的に。 

○グループをかえない方が良い 

○少人数で今回とてもスムーズに出来たと思います。 

○午前と午後でのメンバー変更は、活発討議を中断させたのではと思います。 

○自分の意見をしっかり発表すること 

○グループ内の振り分けを茅ヶ崎在住歴毎にバラバラにすると、昔からいる人の意見、新しく来た人の意見

をそれぞれが聞けるかなと思います。（可能であれば） 

○運営リーダーは様々な人ができるとなお良いかも。 

○班は変えなくてもよいんじゃないでしょうか？ 

○とてもわかりやすく円滑でした。 

○テーマにあった、市民活動団体や審議会などから出席し、取り組み等を活かして欲しい。 

○グループのリーダーが話しやすい言葉をかけてくれる。 

○気軽さ。何を主題としているか？ 

○意見をしっかり持っている人が集まれば活発な討議になると思う。 

○司会をつけると意見に集中できるのではと思います。 

○テーマそのものを市民に決めてもらう。市のためになるという前提で。 

○ファシリテーター中心に進める。 

○テーマが具体的にしてくれると分かりやすい 

○テーマを一つに絞ってより深い議論としたい。 

 

 

 

設問 3,討議の際、1 つのテーマについて平均して何回

くらいお話しされましたか 

① 10回以上 9 

② 7～9回 11 

③ 4～6回 13 

④ 1～3回 2 

⑤ 0回 0 

⑥ わからない 2 
 

設問4,市民討議会ではじめて顔を合わせる他の

市民との会話について、どのように感じまし

たか(○はいくつでも) 

①  
さまざまな考え(発想)が聞ける

楽しさ 
24 

②  
さまざまな世代の意見が聞ける

楽しさ 
27 

③  
同じ茅ヶ崎市民としての共感や

連帯感 
17 

④  
はじめて会う人との会話におけ

る抵抗感 
0 

⑤  
意見を言うのになれておらず、

話しにくい感じ 
1 

⑥  その他 1 
 

  

設問 4, ⑥その他 

○意欲的な方々が（特に市民）集まってくれていると思う。 

○土着の人が多くて少しがっかりした。 
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問 5,今後、同様に市民討議会の案内が届いた場合、

何を条件に参加を決めますか 

①  日程 23 

②  内容・テーマ 22 

③  謝礼の有無と金額 0 

④  案内があればぜひ参加したい 16 

⑤  条件を問わず参加しない 2 

⑥  その他 2 
 

 

設問 5, ⑥その他 

○謝礼は無しがベストだと思う。 

 

 

設問 6,市民討議会に参加して、謝礼の必要性について、

どのように思いましたか 

①  必要 8 

②  不必要 29 

 

 

 

 

 

 

 

 

設問 6-1,【設問 6】で①を選択した方は、どの

程度の謝礼が望ましいと思いますか 

ア 謝礼 1000円 0 

イ 謝礼 3000円 3 

ウ 謝礼 5000円 3 

エ 謝礼 10000円 1 

オ 謝礼品 1000円程度 1 

カ 謝礼品 3000円程度 1 

キ 謝礼品 5000円程度 0 

ク 謝礼品 10000円程度 0 
 

設問 7, 今後、市民討議会をはじめとした市民参加（市

政への参加）について、どのようにお考えですか 

①  積極的に参加したい 9 

②  案内があれば参加したい 25 

③  参加しない 4 
 

設問 8, 平成 30年度に向けて都市マスタープラ

ンの改定作業を行っていますが、改定後は今

まで以上に“市民と連携したまちづくり”の

推進を検討しています。今後のまちづくりへ

の参加について、どのようにお考えですか 

①  是非参加したい 17 

②  興味はあるが、わからない 19 

③  参加しない 1 
 

 

 

設問 7, 【3参加しない】と選択した方→それはなぜですか 

○本日の議題以外のテーマにこそ、自分の興味があります。テーマは他にも種々あると思います。 

○テーマによって参加する。 

○高齢のため 
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設問 9,市民討議会に参加して感じたこと、市民討議会に期待することなど、自由にご記入をお願いします。 

○現状について勉強不足（不明）な点が多いので現状の説明を前もって知っておきたい。 

○参加してとても勉強になった（知らないこともあった） 

○市内の知らないことや知っていることを伝達できたこと。非常に楽しい時を過ごしました。ありがと

うございました。 

○もっと討議時間が必要では。２題位 

○どんなテーマを取り上げてほしいか、市民からご意見アンケートを募集するというのも、市政に役立

つアイディアが出てくるかも・・・と思います。 

○討議会に何回か参加して皆のレベルをあげれば面白い。 

○世代を超えていろいろ会話をしたい。もう少し若い世代の方の参加も必要な気がします。 

○今後住み続ける茅ヶ崎を住みやすい町にしたい、してほしいと思います。 

○大変勉強になりました。 

○機会があれば都合が良ければ是非参加したいと考えています。 

○様々な意見が聞けて楽しかった。 

○市民として貴重な機会をいただきました。ありがとうございます。 

○様々な年代、市民在住の違いなど様々な人の集い話し合いはとても有意義と思う。 

○住みやすい茅ヶ崎の街づくりは財政が豊かでなければ出来ないと思います。楽しみです。 

○もっと参加（人、回数）を増やすべき。 

○年齢に関係なく同じ思いの方がいらっしゃると思った。 

○１日はなかなか日程がとれないので、半日ぐらいでいいかと思いました。 

○ありがとうございました。 

○茅ヶ崎市民でないと感じられないことを皆さんご意見でおっしゃっていたので、共感できてとてもよ

かったです。また、市民討議で取り上げていただきたいことの一つに、子どもを育ててきた昭和５４年

から２０～２５年の間に公園や保存林が激減しましたが、それが市のものではなく、地主さんのもので

あり、市に供している土地であることがわかりました。子どもたちが遊ぶ場＝公園を市の所有する土地

で地域ごとに作ったらよいのではないか等のテーマを是非取り上げていただきたいです。 

○大変興味深いものでした。時間が長いので１５時ぐらいで終了できるといいと思います。 

○良い取り組みだと思う。更に良くなる余地もあると思う。 

○時間が短く、あまり深まった討議とならなかった。市民討議会は意味あるものと思うが、ただやった

と言うだけではまずい。もっと実のあるものにして欲しい。 

○与えられたテーマについて話すだけではなく、参加者の方から日頃思っている事や感じている事につ

いて、テーマを出して話し合う機会も作って欲しい。 
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（３）不参加者アンケート 

２９年度市民討議会不参加者アンケート集計（４９６名回答） 

 

年代 
 

性別 
 

市内での居住歴 

① 20歳代以下 74 
 
① 男性 181 

 
① 1年未満 17 

② 30歳代 116 
 
② 女性 224 

 
② 1年以上 5年未満 68 

③ 40歳代 107 
 
無回答 91 

 
③ 5年以上 10年未満 41 

④ 50歳代 71 
     

④ 転入後 10年以上 20年未満 88 

⑤ 60歳代 59 
     

⑤ 転入後 20年以上 163 

⑥ 70歳代 41 
     

⑥ 生まれてからずっと 108 

⑦ 80歳代 21 
     

無回答 11 

⑧ 90歳代以上 4 
        

無回答 3 
        

 

設問１ 市民討議会について、知っていました

か。  

設問２ 茅ヶ崎市市民討議会の案内が届いた

とき、どのように感じましたか。 

（複数回答可） ① よく知っている 4 
 

② 少し知っている 22 
 
① 面白そうに思った 102 

③ 言葉を聞いたことがあった 89 
 
② 不思議に思った 209 

④ 初めて知った 376 
 
③ 分からない 139 

無回答 5 
 
④ その他 41 

 

設問２  茅ヶ崎市市民討議会の案内が届いたとき、どのように感じましたか。 その他④ 

【前向きなご意見】 

○参加可能であれば前向きに検討します／○今は忙しすぎて出席できないがいつか参加してみたい／○

仕事のため参加できず残念／○有意義だと思った／○こういう会を開くことは必要なことで良いことだ

と思った／○快く気持ち良く回答しましょうと思いました／○無作為の抽出で納得／○光栄に思った／

○役に立つなら協力すべきと思っている 

【消極的なご意見】 

○面倒くさい（３件）／○選定のやり方に疑問。２０００人で最終５０人？本当に必要なのか？形だけ？

／○どうでもいい／○テーマが漠然として何を市が知りたいのか？市民討議会で何を討論として出した

いのか見えず大切な時間を（市民の）使う意味を軽く市が考えていることにがっかりした／○全く違う

年代の初対面の方々と終日話し合いは気が引ける／○詐欺かと思った 

【改善へのご意見】 

○テーマが具体的にイメージしづらかった。ただ「魅力を高める」よりも「見直して改善する」ことで

更に魅力を高めてほしい／○何回目の開催で今迄どのような活動（この会を通して）をされてきたのか、

そういう案内等あるとわかりやすいのではないでしょうか／○50 人呼んでも意味がないのでアンケー

トで幅広く意見を募ったほうがよいのではないか／○こういうのがあるのかといった感じでした 

【そのほか】 

○定期的に実施しているんだなあという気持ち／○へえと思った／○何で私に届くの？と思った／○ま

ずは日程を確認した／○老齢の私が選ばれたこと／○先が短い、若い人たちにお願いしたい／○驚いた
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（３件）／○抽出基準がなんなのかと思った／○成人したばかりだからその件についての郵便だと思っ

た／○イメージがわかない 

 

設問３ スケジュールについて 

（複数回答可） 

① 終日では長時間に感じる 158 

② 終日時間を費やすことはできない 117 

③ 土・日曜日は都合が合わない 73 

④ 今回は都合が合わない 185 

⑤ その他 53 

 

設問３  スケジュールについて その他⑤ 

○少し長いかも／○もっと短い時間にして討議会をすべきだと思う／○具体的にテーマをしぼり関係

者、出席希望者に意見を出しやすい状況で会議を進められれば終日の必要はないと思います／○半日で

スケジュールし、負担を減らしたら参加する方も増えると思います／○開催時期が夏休み時期だと参加

しづらい（２件） 

○参画しないため意見なし／○私は市民討議会をやる意味はないと思います／○討議内容について考え

たことが少ない 

 

設問４ 今回参加されなかった理由は何ですか。

（複数回答可） 

① 日程が合わなかったから 267 

② 興味のないテーマだったから 36 

③ 行政の事業には興味がないから 25 

④ 面倒だから 71 

⑤ 謝礼がないから 19 

⑥ その他 134 

 

設問４  今回参加されなかった理由は何ですか。 その他⑥ 

【個々の事情によるもの】 

○仕事のため（１５件）／○歩行不自由（３件）／○高齢のため（１４件）／○介護のため（６件）／

○受験生だから／○自分のこと子どものこと仕事のことで日々手いっぱいで行政のことまで考えられな

いため／○病気・体調不良のため（２４件）／○子どもが小さいため（２１件）／○討議が苦手（１１

件）／○妊娠中のため（５件）／○宗教上の理由／○転居予定のため（２件）／○人前で話すのが苦手

（２件）／○先が短い、若い人たちにお願いしたい／○茅ヶ崎に来て（関東にも）まだ２，３か月のた

め／○外国人、日本語がうまく話せない／○地方の大学に通っているため／○大学の試験と時期が被る

ため／○大した意見をお話しできないと感じたため自信がなく参加する意味をあまり感じられなかった

ため／○身近なテーマで親しみを感じるが、意見を述べられるほど、まとめられないので不参加としま

した。／○土日は主人がお仕事で子どもたちの預け先がない／○妊娠中のため終日の長時間参加が難し

いため／○知的障害者のため意志の疎通が難しい／○長男が癌で治療中のため心が向かない／○日程が

わからないから 
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【市民討議会の仕組み等（拘束時間、テーマ、市民討議会の形態）によるもの】 

○長時間のため（１２件）／○拘束時間が長すぎる。主旨が不明確／○テーマが解答できない。分かり

にくい（２件）／○テーマが広すぎて一般市民同士で討議する効果に疑問。まとまらない。テーマをし

ぼるべき！／○私に何が話せるかイメージがわかない／○市民の声は届かない／○市民討議会の開催す

る目的、テーマをもっと考えてほしい事→今の状況では不毛な時間に自分の大切な時間をつかいたくあ

りません／○目的が抽象的で有意義なのか不明／○本来、市議会議員がそれぞれの意見を集めて論議す

る内容ではないですか？市民を呼ぶのは形だけ？それとも市議会議員を楽するため？それも１日ボラン

ティアですか？ずいぶんな話です。呼べば来る人もいると思いますが／○参加しても意味がないから／

○話し合いの結果がどのように反映されるかよくわからなかったので／○なかなか一人では参加しにく

い 

【その他】 

○今の茅ヶ崎市の行政のやり方では赤字が増える一方で市民のご機嫌ばかりとり今迄のやり方では不服

です。例えばマンションばかり増えても資産税はたかがしれたものです。市民から選ばれた市長、議員

様はもっと知恵を絞って働いてもらいたいです／○スケジュール関係なく無理(２件)／○都合が良くて

も行かない 

 

設問５ 次回、このようなイベントの案内が届いた

ら、どうしますか。 

（複数回答可） 
 

設問５－１ 【設問５】③謝礼等があれば参

加するを選択をした方は、どの程度の謝礼が

望ましいですか 

① 日程が合えば、参加する 140 
 
ア 謝礼 1,000円 9 

② 興味のあるテーマならば参加する 148 
 
イ 謝礼 3,000円 18 

③ 謝礼等があれば参加する 63 
 
ウ 謝礼 5,000円 15 

④ できれば参加したくない 140 
 
エ 謝礼 10,000円 13 

⑤ その他 50 
 
オ 謝礼品 1,000円程度 5 

    
 

カ 謝礼品 3,000円程度 5 

    
キ 謝礼品 5,000円程度 2 

    
ク 謝礼品 10,000円程度 3 

 

設問５  次回、このようなイベントの案内が届いたら、どうしますか。 その他⑤ 

【前向きに検討】 

○体調面が良ければ参加したい（３件）／○日程が合って自分が協力できるテーマであれば／○人前で

意見を言うのが緊張して嫌いなのですが、テーマによっては出席を考えると思います 

【参加は難しい】 

○歩行不自由（２件）／○制度は OK ですが、私の現状で参加不可能です／○イベントと考えている討

議会には参加したくない／○土日に他に用事がある事が多く、介護が必要な家族がいるため難しい／○

勝手にやって下さい／○知らない人と話すのは苦手なのですみません／○高齢のため（４件）／○子育

てで忙しいため／○転居予定 

【そのほか改善点等】 

○会場に行くのではなく、インターネットなどを利用できるのであれば参加したい／○市民が参加する

意味を明確に説明して欲しい。また論議した内容はいかされるのですか？今回もどのような内容が採用

されるか見届けたい／○長時間でなければ参加を考えます（１０件）／○謝礼云々ではなく、話し合い
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がどういった形で市政に反映されるのか、気になるところで大事と心得ます／○同年代がたくさんいれ

ば／○英語であれば参加／○市民討議会のあり方を変えて欲しい。市民生活に役立つ会にしていただけ

たら参加したい／○市全体ではなく地域ごとで少しずつ意見交換なら身近に思える。これだと参加する

かも／○自分たちの住んでいるところをもっと良くしようと考えている方がいらっしゃると思います。

意欲ある方に協力をお願いして下さい。／○分からない。また考える。 

 

設問６ あなたにとって茅ヶ崎市に住むことの魅力とは何ですか。ずっとお住まいの方は暮らしの

中で感じる魅力を、転入されてきた方は茅ヶ崎市を選んだ理由をお答えください。 

（複数回答可） 

① 修宅価格、家賃が適当 42 
 

⑫ 文化芸術の鑑賞や活動に便利 14 

② 子育てしやすい 51 
 

⑬ 治安が良い 129 

③ 交通の便が良い 137 
 

⑭ 道路など都市基盤が整理されている 11 

④ 福祉が充実している 6 
 

⑮ 自然災害が少ない 89 

⑤ 職場、学校へのアクセスが良い 81 
 

⑯ 知り合いや友人がいる 115 

⑥ 医療環境が充実している 31 
 

⑰ 街のイメージがよい 175 

⑦ 買い物などの日常生活が便利 177 
 

⑱ 親や子どもの家に近い 114 

⑧ 公立高校の教育内容がよい 3 
 

⑲ 以前住んでいたことがある 26 

⑨ 静かな居住環境 187 
 

⑳ 市への転入を自分自身で選んだわけではない 66 

⑩ 教育環境がよい 14 
 

㉑ 特に魅力を感じない 19 

⑪ 緑が多い 111 
 

㉒ その他 51 

 

設問６  あなたにとって茅ヶ崎市に住むことの魅力とは何ですか。ずっとお住まいの方は暮らしの中で

感じる魅力を、転入されてきた方は茅ヶ崎市を選んだ理由をお答えください。 その他㉒ 

○父が亡くなり、母が実家に戻って来た／○転勤（２件）／○団地入居（４０年前）／○親の世話で他

に移れない。／○生まれた場所／○子どもの病気がきっかけです／○社宅があって転入しました 

○たまたま購入物件（家）が茅ヶ崎だったから／○文化や行事が継承されているところ。祖父母の代か

ら暮らしている／○海がある、海が近い、海が好きだから（１２件）／○災害が無ければ気候も他県と

比べ過ごしやすいと思うところ／○サーフィンがしやすい（２件）／○サザンビーチがある事。海での

イベントが多いが、駐車場が少ない。鵠沼のような駐車場と公園があるともっと良いと思う 

○税金だけが高い。都市計画が無い。子どもの医療費を免除すべき／○小学校まで全員医療費をタダに

してください。横浜みたいに。／○駅前に喫煙コーナーがあります。他市もありますか。からすの駆除

を希望（南口）／○良い所より悪い所が多い／○祭りイベントが多い。もっとイベント（ライブなど）

やるべき。○住むには良い所だと思うが、便が不便だし交通も渋滞。生活する上で辻堂や平塚のように

モールなどをもっと住民が生活する上で充実できる場所が欲しい。／○友人が多くいる／○サザンのフ

ァンだから／○マンション、海、自然が近く都市に近いが気に入ったから／○空気がおいしい／○ずっ

と住んでいるところだから好き／○東京に近い／○結婚したため（２件）／○温暖な気候（２件）／○

茅ヶ崎が好きな市民が多いこと／○茅ヶ崎駅につくと安心できるところ／○ずっと住んでいる。適度に

田舎。適度に都会／○都会でない自由さ／○少しいけば山、少し出れば海と近代的な街の中で自然も身

近に感じられる。／○都会と田舎の両方の良い雰囲気がある 
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５ 講評 

 

 

 

 

 

［講評］ 

・策定委員会では、茅ヶ崎の良いところを守る・伸ばすことが大事であると議論している。茅

ヶ崎の良いところとは何かを知るため、本日の市民討議会が役立つと思い参加した。 

・「魅力」「交通」「みどり」と考えてきたが、特に魅力については参考になる意見が多くあ

った。「交通」「みどり」では茅ヶ崎ならではの問題の他に、全国的な問題もあった。本日

の議論を整理した結果を策定委員会に報告し、議論を深めていきたいと思う。 

・本日の参加者の方は大人で、市ができないことも理解していた。本来、市がやるべきことも

あるが、市民や地域がやるべきこともある。最近は市役所と市民と地域が連携や協働でやる

べき分野が増えてきている。都市マスタープランでも市民との協働を盛り込むことが大事で

ある。 

・市が声がけすれば、市民が参加して意見を出してくれる環境にあることが一番の茅ヶ崎の財

産だと感じている。 

・都市マスタープランは来年、素案ができた段階で、また市民の方々の意見を伺う。引き続き

意見をいただければありがたい。 

 

 

 

 

 

［講評］ 

・みどりの基本計画も現在、改定を行っている。その中に皆さんの意見を反映させたいと思っ

ている。 

・問題・課題点の負からの発想として「～は嫌だ」というものがある。利便性が悪い、自転車

が危ないという意見を聞く中で、ルールやマナーをつくれば良いと思った。茅ヶ崎ルールと

いう話があったが、皆さんでルールブックなどをつくっていけると、良い取組に繋がるので

はないだろうか。 

・茅ヶ崎の日常生活の中にホッとするもの、当たり前の良さ、良いルート、良い過ごし方など

があると感じた。過ごし方を支えている徒歩や自転車などの移動行為を活かせる仕組みがあ

るのではないか。ライフスタイルと移動行為の仕組みが組み合わされば、さらに茅ヶ崎は良

くなっていくと思う。 

・素敵なお店、路地がある、風がとても良いなどの話があったが、エリアや地区ごとに整理の

方法は異なってくるのではないか。観光客を沢山よびたいエリアもあれば、来てほしくない

エリアもある。マップを作成するならばエリアごとに分ければ面白い。 

・みどりは生き物であるため、介護や育児と同じように考えると良い。植物をいかに楽しむか

である。もちろん嫌なところもあるため、妥協点は必要だと思う。みどりは関わる人達のコ

茅ヶ崎市都市マスタープラン策定委員会委員長 

日本大学理工学部土木工学科教授 

中村 英夫 委員 

茅ヶ崎市みどり審議会委員 

東京農業大学地域環境科学部准教授 

荒井 歩 委員 
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ミュニケーションに支えられている。植物を嫌がる人はいないが細かく聞くと「虫が嫌」「鳥

が嫌」などの意見が出てくる。その意見をどのように受け入れていくかが、今後の茅ヶ崎の

課題だと思う。 

・「知ってもらうみどり活動」という話が出ていて良いと思った。情報発信はとても重要だが、

現代はインスタグラム、フェイスブック、SNS で簡単に情報を発信できる。地域のみどりに

ついて「なんで公園のセンスが悪いのか」「素敵な花が咲いている」などを発信することで

繋がっていくこともある。 

・素敵なお店が沢山あると話していたが、コラボなどはできないのだろうか。小さなデザイン

性の高いお店が茅ヶ崎にはもっとある気がする。みどりだけでなく「みどりとエクステリア」

といったように組み合わせて発信していけば「茅ヶ崎ってかっこいい」と言われるようにな

る。 

・「関わるみどり活動」も良いと思った。庭のみどりは手入れが大変で、高齢化すると維持管

理は費用的にも難しい。そこで、林檎のオーナー制度のようなサポーター制度を使えないか

と思った。オープンガーデンとして見るだけでなく、草取りなどで参加したいまたは費用を

負担したい方のための制度をつくる。これからは高齢化で庭はなくなるため、次の世代に繋

げていく制度が必要となる。 

・「維持管理・学ぶ」については、勝手に関わっても良い身の回りのみどりの管理はあると思

う。ヒナゲシや落ち葉なども「抜いてもいいの？片づけてもいいの？」と市民は思っている。

市は情報を出していかなければならない。 

・植物は人が関わらなければならない。今日の意見を聞いて、茅ヶ崎らしい関わり方があると

思った。今後、行動に移していければ良いと思う。 

－以 上－ 
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６ 茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会の動き 

 

（１）茅ヶ崎市「市民討議会」開催に関する協定の締結（４月２０日） 

 （２）平成２９年度第１回茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会（４月２４日） 

     市民討議会テーマの検討、実施に向けた実行委員会等スケジュールの検討、抽出す

る市民の数及び年齢層等の検討。 

 （３）平成２９年度第２回茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会（５月８日） 

     討議テーマに沿った個別討議のテーマの検討、招待状の内容の検討、事前・事後ア

ンケート内容等の検討。 

 （４）平成２９年度第３回茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会（５月２３日） 

     討議テーマに沿った個別討議のテーマの検討、当日のスケジュールの検討、情報提

供者の検討、事前・事後アンケート内容等の検討。  

 （５）平成２９年度第４回茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会（６月１３日） 

    討議テーマの最終確認、当日のスケジュールの最終確認、事前・事後アンケートの

最終確認、必要物品等の確認。 

（６）模擬「市民討議会」実施（７月１４日） 

（７）市民討議会「自分らしく生きるまち・茅ヶ崎の魅力 ―日々の暮らしから好きな場所、 

身近な自然、まちなかでの移動を語り合う―」開催（７月３０日） 

（８）第５回茅ヶ崎市「市民討議会」実行委員会（９月７日） 

    市民討議会「自分らしく生きるまち・茅ヶ崎の魅力 ―日々の暮らしから好きな場

所、身近な自然、まちなかでの移動を語り合う―」の実績確認、次回以降の市民討

議会の運営体制について確認 
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あとがき 

 

本年度は「ちがさき都市マスタープランについて」を大きなテーマとしたうえで、「魅力の

確認」、「まちなかでの移動について」、「身近な自然、みどりについて」の３つの小テーマに分

け、それぞれの小テーマ毎にグループで討議、発表する形式で市民討議会を開催させていただ

きました。 

１つ目として、参加者間のアイスブレイクも兼ねて、参加者それぞれにとっての魅力的な場

所、好きな場所について意見交換をし、共有をしながら「ちがさきの魅力」を再認識できまし

た。次に２つ目として「まちなかでの移動について」、１つ目の魅力の確認を踏まえた上で、

好きな場所には「徒歩、自転車、バス」どの移動手段を使うか、さらにその移動中に「うれし

い、楽しい、気持ち良い」と感じる時はあるかを話し合いました。ここでは、移動距離や所有

している手段によって選択をしている意見が多かったが、余暇の時間にあえて徒歩を選択する

ことで「新たな発見」を楽しんでるとの意見も多く上がっていた。一方で、どのグループも、

自転車移動については手段としては使うが、マナーの悪さや自転車専用道路の整備状況も含め、

改善案が多く上がっていたことが印象的でした。最後に３つ目として「身近な自然、みどりに

ついて」、現在市内にあるみどりについて情報提供をされた上で、「どんなみどりを大切にした

いか」、「みどりと触れ合う機会を増やすためにどんな取り組みが必要か」、参加された方がみ

どりをどう定義しているのか、どのような方向性で関わり方を考えているのかを理解しながら、

話し合い発表をされました。 

当日は、どのグループも活発な意見交換がなされ、茅ヶ崎市民の活力を肌で感じる大変貴重

な機会となりました。平成２９年度茅ヶ崎市市民討議会に参加された方にとって、茅ヶ崎の魅

力を再認識するとともに。より前向きな取り組みにつながるきっかけになっていただければと

思っております。この市民討議会は、茅ヶ崎市にとって、市民の声を聞くことができる、非常

に価値のある仕組みです。今後、継続することはもちろん、さらに磨きをかけ大切にしていか

なくてはなりません。最後に、参加されました皆様に心より感謝を申し上げます。誠にありが

とうございました。 

 

公益社団法人茅ヶ崎青年会議所 

小林 拓也 
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